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动画导演施佳欣：

国产动画
留下海归印记

郭 煜
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学术平台的“请进来”与“走出去”
端木美

图为魏巍 （右） 正在指导学生。

施佳欣说，
她想用动画这种
形式，把更多动
人的中国故事呈
现给中外观众。
图 为 2017 年 ，
施 佳 欣 携 作 品

《天狼：狼族来
袭》参加中国国
际动漫节电影推
介会。2005 年，端木美 （左二） 在法国巴黎第一大

学与时任校长、著名经济学家 （左一） 皮埃尔-伊
夫·赫宁教授及相关老师进行探讨。

中国法国史研究会是改革开放以来最早的国家
一级学术型群众团体之一。1979年8月成立迄今已整
整40年。40年间，研究会通过老中青几代学者、研
究人员的努力，大力推动和开展中国法国史的研究
和教学，加强与国外同行的联系交流，在著述、翻
译、教学、外联等方面取得了丰硕成果。

我在 2003 年接任中国法国史研究会会长一职，
当年一起进入理事会的同事大多是改革开放后上大
学或出国留学深造的一代，是承上启下的一代。我
们深知自己在学术根基、学术眼光、学术影响等方

面远不如老一辈创会学者，所以我们认真研究前辈们
的经验、虚心听取他们的指导意见。得益于老一辈建
立的广泛的国际学术联系，我们很快得到法国有关机
构和著名历史学家的支持，开始明确双管齐下的工作
目标：请进来、走出去。我们的“请进来”，策划每年同
时邀请几位法国历史学家直接给我们的历史学研究
生和青年教师上课1周；“走出去”不仅是“单枪匹马”
地访学，还寻求集体出访的机会。

2003 年，我们同时安排了双向项目：一方面把
法国历史学家“请进来”，这是以培养年轻一代学者
为目的的“中法历史文化暑期班”的第一次尝试，
原本应在当年7月初于杭州举行；另一方面是“走出
去”，受法国巴黎一大法国大革命研究所和在维吉尔
的法国大革命博物馆联合邀请，参加当年9月底举办
的两场学术研讨会。但是，一场惊扰全球的“非
典”迫使“请进来”计划取消。好在到了 9月，“走
出去”计划得以实施。研究会老中青6位同仁，在巴
黎、维吉尔两地参加了关于法国大革命史的中法双
边研讨会，受到当地媒体和学术界的关注和好评。

2004 年夏天，杭州终于迎来延期的第一次“请进
来”计划——“中法历史文化暑期班”。翌年夏在上海
举办了第二期。“中法历史文化暑期班”项目受到中
法双方欢迎，被外国教授们称为“秋季大学”。2008年，
瑞士弗里堡大学历史系也加入进来，成为“中法瑞历
史文化研讨班”，今年9月将办第15期。

每年在上海 （华东师范大学）、杭州 （浙江大

学） 举办的这个研讨班受到历史学青
年教师和研究生的欢迎，是一年一度
大家盼望的学术盛宴。请来的欧洲著
名学者直接为中国青年学子授课，解
惑答疑、指点论文。不仅如此，这些

“请进来”的欧洲学者还走出上海、杭州，到金华、
湖州、南京、广州等地，或给学生授课、或参加中
欧教授对话研讨。据不完全统计，受益学子已达
1500多人。

“走出去”的计划也在推进。除了按计划派教
师出国交流外，我们也在酝酿集体出访。

2010 年二三月份，受法国、瑞士的邀请，中国
法国史研究会的 8名学者再次集体出访。一个月里，
大家在巴黎参加历史研讨班论文集 《时空契阔》 法
文版首发式、参与多场学术对话、到不同大学做学
术报告。随后，又到瑞士做“中国知识分子史”“80
年代的中国”系列报告等，传播了中国声音，扩大
了中国影响，所到之处受到热烈欢迎。此后，我们
又在2013年2月组织第三次出访，有4人受邀。先在
瑞士参加了中瑞法“中国与欧洲”研讨日及“全球
与区域”瑞士历史学家大会，之后前往巴黎，参加
法国人文科学之家组织的学术活动。

今年是中国法国史研究会成立 40年，通过“请
进来”和“走出去”，学会的研究和交流取得了可喜
的成果。我们在传承老一代历史经验的同时，也在
努力构建新时代创新型国际学术交流平台，这是研
究会未来的发展方向。

（作者系中国社会科学院世界历史研究所研究
员、中国法国史研究会名誉会长。
上世纪80年代末曾留学瑞士弗里
堡大学历史系。）

语言教育是为了架一座桥梁

魏巍毕业于英国剑桥大学和埃塞克斯大学，拥有经济学和创
业与创新双硕士学位。2008年，他毕业后进入伦敦瑞士联合银行
集团工作，薪资优渥，但一场金融危机，却让他开始重新思考自
己的人生选择。

经过慎重思考，他决定回国，回到老家湖南湘潭在教育领域
创业，从事英语教学。

“朋友们说我有教育工作者的潜质，让人有信任感，适合从事
教育行业。”魏巍笑着说。谈及为何选择英语教学行业时，魏巍坦
言，学习英语给他的生活带来了更多机会，甚至可以说改变了他
的人生。学好外语可以打开了解世界的一扇窗，让人看到缤纷多
彩的世界，为人生带来更多机遇。基于这样的思考，魏巍创办了
京桥教育。

虽然出国留学多年，但魏巍的教育理念中仍留有很深的东方
印记。在他看来，教育绝不是单纯的复制，“因材施教”才是教育
之道。“我在英国读书时，看到很多企业都是‘小而强’的专精企
业，因此我认为教育机构的规模并不是最重要的。”将“东方与西
方融合、考试与兴趣结合”是魏巍的教育理念。在他看来，语言
教育最重要的是帮助学生掌握沟通交流的能力，因此，课堂上不
仅应有提升成绩的训练，还应有对学生综合技能的拓展培训。对
于教师选拔标准，魏巍更倾向于同样有留学背景的海归，因为海
归所具有的语言优势会方便教学。

提供高质量的素质教育

7月8日，中共中央、国务院印发《关于深化教育教学改革全
面提高义务教育质量的意见》（简称 《意见》），引起了社会各界
尤其是教育界人士的热议。《意见》 中强调发展高质量素质教育，
对素质教育的引导做了顶层设计，也引起在教育领域创业的海归
的广泛关注。

“孩子是祖国的花朵。帮助他们开阔视野，让他们得到更优质
的教育服务，就是我的创业初心。”重庆育想家教育咨询有限公司
联合创始人舒春晓说。

2004 年赴英国攻读计算机专业并取得工科硕士学位的舒春
晓，回国之初首先选择在一家大型央企从事管理工作。在此期
间，虽然工作稳定，但舒春晓还想为自己的生活创造更多可能
性。机缘巧合之下，他结识了许多教育领域的前辈，与他们的接
触使舒春晓开始考虑在教育领域创业。

“教育是利国利民、功在千秋的朝阳行业，社会认同度也很
高。而像我们这样的民办教育，可以作为公办教育的有效补充。”
舒春晓说。

打造一家教育类综合平台，舒春晓对自己的创业之路有着明
确定位。在他看来，平台需要解决三方面的问题：对教育培训机

构密切监管、为教育培训机构提供场所并带来客流、降低运营成
本。他希望能通过与教育培训机构的良好合作，为学生提供高质
量的素质教育。

“行业发展需要优秀人才，因此对于人才的培养非常重要，也
需要大家各尽其能。”舒春晓表示，伴随着教育行业的蓬勃发展，
不少优秀人才加入其中，同路者渐多，这是一个极佳信号。大家
的目标是相同的，那就是要为中国的教育事业出一份力、添一抹
亮色。

幸福时刻是孩子圆梦之时

“我们要帮助孩子实现梦想”。对魏巍来说，每年最骄傲、最
兴奋的时刻莫过于看到学生拿到了国外心仪学校录取通知书的时
候。学生们能实现心愿，是对他工作的巨大肯定。创业之初，他
为学校取名为“京桥”，这源于他对创业美好前景的畅想，就是希
望能成为东西方沟通的桥梁，让中外学生能够更好地了解彼此的
世界。

创业过程不会一帆风顺。舒春晓沉思后告诉笔者，民办教育
受政策导向影响较大，以前社会上对于民办教育的重视程度较
低，这也给创业带来一些困难。近年来，随着国家越来越重视民
办教育的发展，在政策层面上相关部门给予了民办教育更多的支
持，这让他对未来更有信心了。“从业这些年，我能感觉到家长对
于孩子素质教育越来越重视，对素质教育的理解也越来越深
刻。” 舒春晓说。他也期待未来会有更多资源向民办教育倾斜，
助力民办教育保持良性、有序、健康的可持续发展。

创业不仅要顺势而为、把握机遇，更要牢记初心，不忘使
命，这是舒春晓对自己创业之路的总结。让更多的孩子拥有接受
素质教育的机会，让孩子更享受接受教育的过程，舒春晓正在朝
着这个方向努力，他希望终有一天，自己能实现心愿。

如今，越来越多优秀的国产动画作品出现在大银幕
上，施佳欣觉得这也得益于各国动画创作者的交流和学
习。她表示，在她身边有很多“80后”“90后”的动画创
作者，他们将日本动画大师宫崎骏视为偶像，而宫崎骏
的偶像却是 《大闹天宫》 中孙悟空的形象设计者张光宇
先生。“正是因为有了各国动画创作者的交流和学习，才
有了今天大银幕上一部部优秀的作品。我认为海归在国
产动画中发挥的作用也在于此，那就是促进了中外文化
的交流。”施佳欣说。

助力国产动画“走出去”
海归应有担当

施佳欣表示，很多外国人十分喜欢中国文化，熊
猫、侠客、水墨丹青等中国元素在国外很受欢迎，他们
把这些当成中国的文化符号。

国产动画如何走出国门、走向世界成为中国动画工
作者下一步关注的重点。如果让中国的动画故事得到外国
观众的认可？施佳欣认为，关键还是要在剧情设置上找到
人类情感的共同点。“以美国动画片《寻梦环游记》为例，剧
情的重心是家人间的感情，而亲情的珍贵和对亲人的不舍
是全世界观众共同拥有的情感，因此这部影片得到了广泛
的共鸣，也受到中国观众的喜爱。我认为这是这部影片成
功的最重要的原因。”施佳欣这样评价道。

在她看来，如今动画制作技术的更新速度非常快，
“学海无涯”，海归若想在这一行业大展拳脚，就需要不
断学习新东西，不断提升自己的能力。她希望将自己在
国外学到的动画知识与制作技术相结合，为提高中国动
画影片的水平贡献自己的一份力量，把更多更好看的动
画电影带给观众。

近年来，国产动画发展势头强劲，大有
崛起之势，从被誉为开启国产动画复兴之作
的《西游记之大圣归来》、《大护法》、《大鱼海
棠》，到今年初的《白蛇：缘起》及最近大火的

《哪吒之魔童降世》；从制作愈加精美的画
面，到用心改编、勾起观众情怀与记忆的经
典剧情，越来越多的国产动画电影进入观众
视野。在国产动画电影主创制作团队中不乏
海归的身影。留学归国人员如何发挥优势，
在国产动画中占有一席之地？近日，笔者采
访了海归新锐导演施佳欣，听她讲述与国产
动画的不解之缘。

“85后”海归导演
国外积累动画制作经验

施佳欣 2014年本科毕业于加拿大谢里丹动画学院动
画系，大二时，她就已经在一家动画公司实习，从事分
镜制作。若是从实习开始算，施佳欣已经在动画行业打
拼了近 10 年，参与过国内外多部动画作品制作。目前，
她和她的团队正在制作根据作家刘学林同名小说改编的
3D动画电影《天狼》，现在已进入后期制作阶段。

“在国外的求学经历，对我帮助最大的是能够让我站
在不同角度去思考，比如如何让故事与观众产生更多共
鸣。不同国家与民族间有着不同的思维方式，有时并非
所有人都能理解你想要表达的内容。因此，我们常看到
一些在国外反响非常好的影片，在国内的票房却差强人
意。”谈及留学生涯带给自己的影响，施佳欣说。

国漫情怀
“用动画讲述更多中国故事”

“当我还是个孩子的时候，就开始学习绘画，制作动画
对我来说不仅是儿时梦想，也是一生的追求。”施佳欣记
得，虽然3D动画在上世纪80年代就逐渐开始了发展之路，
但在她上大学时，国内对动画的理念及制作方式还集中在
2D 动画上。”她说，“现在我选择回国，成为一名动画导演
和大学动画教师，也是想将自己学会的技巧教给更多国
人，用动画讲好更多我们的故事，中国的故事。”

一直以来，在教育领域创业的海归不
在少数。他们有的自己当老师，有的开办
学校，有的搭建教育平台……他们有着共
同的初心——帮助学生实现梦想，让他们
看到更大的世界、成为更好的自己。


